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■ 上海区县报优秀品牌

他们不是商人，却为投资项目操碎了心，他们是——

机关大楼里的招商员

都说招商员有两大法宝：两条腿

走遍天下，两张皮说尽万事。

然而，在投资促进科工作人员看

来，招商是一场高科技的信息战，得信

息者得天下。信息从何而来？从活动

中来！仅去年一年，他们就推送了

170多个活动。

活动也要一分为二：输出型和输

入型。

何谓输出？“简单来说，就是市场

推广，把嘉定所有的资源包装成一张

名片推介给各大企业。”投资促进科科

长吉毅坦言，嘉定为人熟知的还是“汽

车城”这张名片，但随着“四大产业”定

位日渐清晰，亟需迅速扩大其他方面

的知名度，才能引来源头活水。一年

来，他们走遍大江南北，在清华企业家

年会、“高新技术产业与金融资本”对

接会、互联网投资大会、多伦多双向投

资推介会等各种场合推介嘉定。

除了走出去，还要请进来。“我们

不限形式，只限对象。”吉毅说，“市场

推广必须灵活多样，企业家喜欢什么

活动，就要办什么活动。通过活动吸

引人来，进而深入了解彼此。”

何谓输入？一言以蔽之，就是收

集情报。“招商就是一场商业谍战。所

有的信息都隐藏在暗箱里。”暗箱在哪

里？专业平台背后就有不少。“越做越

觉得自己渺小。”做了多年的招商工

作，团队成员都有这样的感觉：受限于

专业知识，很难全面知晓每个项目的

优劣势。与专业平台合作后，这一问

题得到缓解。

不久前，嘉定与“福布斯”合作，举

办“潜力企业排行颁奖晚会”。通过这

个平台的影响力，一方面可以了解行

业最新动向，另一方面制造了与企业

老总结识的机会。去年，嘉定已和 11
个平台达成合作协议，其中既有清华

企业家协会、清科集团等高端综合平

台，也有中广协、中国互联网协会、中

汽人才协会等业内顶级机构，还有国

内著名的创业邦、飞马旅等创业平台。

招商这一行，交朋友是不二法

门。在各大场合，嘉定的招商员大展

身手，一场活动下来，结交的朋友多则

十多个，少则三四个。位于汽车·创新

港的蔚来汽车就是交友结的缘、开

的花。“早在几年前，我们就在一场

活动中结识了蔚来汽车创始人之一

的李想，之后一直保持联系。交流

得深入了，了解得透彻了，项目自然

也就水到渠成。”在投资促进科，有

个不成文的规矩，每次活动都不能

空手而归，交换名片是规定动作。

与其他地区相比，嘉定的土地

资源、政策力度算不上有优势。有

一次，某投资团来嘉定考察，会议刚

开完，苏州工业园区就派人把投资

团拉去看地了，嘴边的鸭子就这样

飞了。要留住好不容易招来的项

目，后续的服务尤为关键。小到衣

食住行，大到解决户口，凡是客户需

要的，都要想方设法解决。比如，有

的外企老总希望参加白玉兰奖评

选，就要为其咨询相关政策；有的企

业想要招人，就要收集招聘会信息。

如此密集的招商活动为全区经

济发展不断增添新活力。据统计，

去年 33家经济小区累计引进企业

近2万户，同比增长20%。

两条腿走出去，“两张皮”请进来

2016年，嘉定招商引资的“成绩单”格外亮眼：实现合同利用外资11.9亿美元，累计批准新设外商直接投资企业149家，累计批准增资项
目94个。在经济形势依旧严峻的大环境下，这份成绩来之不易。

成绩背后，是嘉定经济转型发展一步一个脚印的积累。而启动转型发展的第一把钥匙，就是招商引资。一线的招商人员肩负起了这份
沉甸甸的责任。

在别人眼里，他们的工作光鲜亮丽，乘飞机，住宾馆，西装革履。风光背后，他们却如履薄冰，在苦苦寻找商机的同时，又要小心翼翼地呵
护每一个可能转化为投资落户的机会。嘉定区经委投资促进科的工作人员，这帮“机关大楼里的招商员”不是商人，却为投资项目操碎了心。

记者 顾娴慧 实习生 秦逸超/文

虽然在机关大楼里工作，但坐在

办公室的时间寥寥无几。出差200多

天、累计飞行 20万公里、穿越 19座城

市，这是投资促进科去年的“战绩”。

光投资促进科科长吉毅一个人的飞行

距离就相当于绕了地球两周半，还不

算高铁里程。

在家人眼里，他们不是在出差，就

是在出差的路上。对于他们来说，出

差不但是为了寻找商机，更重要的是

组织全区各镇、经济城、园区的招商团

队出去开阔眼界、锻炼能力、积蓄资

源。

北京是出差最频繁的地方，因为

商界巨头常常出没。不幸的是，这里

也是雾霾的重灾区。“现在，我们科室

的人判断雾霾指数都八九不离十。”招

商经验丰富的彭玮带着“90后”韩非

到北京出差时，雾霾指数飙升到 400
多。看到老彭戴上口罩，小韩不以为

然。然而，出去吃一顿饭的功夫，小韩

的嗓子就哑了。老彭的最高纪录是连

续 3周出差北京，遇到旅馆窗户不密

封时，只能戴着口罩睡觉。

作为政府机关工作人员，差旅费

有明确规定，不能超标。他们虽然经

常出入五星豪华酒店参加各种招商

会，却要挤地铁，吃盒饭，入住小旅

馆。张加英一年前刚进科室，第一次

出差让她印象尤深。那次去北京参加

创业邦举办的活动，地址在北四环的

一家五星级宾馆。因为住宿经费有

限，又怕住得远赶不上一早的活动，几

番寻觅后，她和同事选择住在与活动

地点仅相隔一个路口的连锁旅馆。每

次回旅馆，都要穿过一条长长的烧烤

排档，浓烟呛得眼睛都睁不开，必须低

头快速走过。这个旅馆还经常断电、

设施老旧。晚上她担心安全问题，用

椅子抵着门，睡在自带的睡袋中。“以

前来北京旅游，从没来到过这些城乡

结合部。”

出差的另一大考验是航班误点。

彭玮记得，有次出差正逢北京大雪，原

本下午的航班被取消，只得临时改坐

高铁。没想到，高铁也延误了一个小

时。抵达北京时已是零点，最后一班

地铁已经停止售票，跟工作人员协商

了好久才给出票，总算是坐上末班车

赶到了旅馆。第二天，所有人都是顶

着黑眼圈去的会场。

“我是天生的出差命，走哪睡哪，

吃嘛嘛香。”整个科室吉毅的身体素质

最好。彭玮不嗜辣，一吃就上火；韩非

认床，在外整宿睡不着。在这个科室

里，每个人都有关于出差的辛酸史。

身体最好的吉毅也在出差时患上过急

性肠胃炎，苦不堪言。在他们的办公

室里，有专门摆放不同拉杆箱的地方，

出差 4天以内就用小的，一星期就用

中等的，超过一星期就用大的。拉上

箱子就走已成为工作的常态。

一年绕地球两周半

与基层招商团队不同，投资促进

科一方面要根据企业需求，帮助企业

跟街镇招商部门对接；另一方面还要

持续与街镇保持沟通，推进在谈项目

的对接力度，争取重大项目早日落

地。这对于整个团队的接待、协调、判

断能力都是巨大考验。

2016年，投资促进科共接待1202
人次，协调了89个项目，推进项目236
次，其中落户的有32家。

“在我们科室待久了，什么样的奇

人奇事都能遇到。有人打电话说，自

己手上的项目是中央直接派下来的，

有人一张口就要拿 1000亩地。”是陷

阱还是馅饼？识破的秘诀在于信息是

否对称。不久之前，有人提出计划在

嘉定投资一个生物医疗方面的项目，

对方声称掌握了核心技术，且拥有多

项专利发明，与好几家美国生物医疗

公司都有合作。这个项目符合嘉定产

业定位，颇具吸引力。但是，对方给的

信息是否属实网上根本无法查实。投

资促进科科长吉毅通过在海外基金工

作的朋友的调查，得知这个项目的信

息基本属实，但市场价值并不是很

高。最终，他给对方的答复是：欢迎来

嘉定投资，但不能满足对方提出的苛

刻要求。

在投资促进科，不但要服务新来

的投资商，更要为已落户企业的发展

提供服务。去年夏天，科室老员工彭

玮在40摄氏度的高温之下，陪着一个

影视公司的老总考察了半个嘉定

区，一天行程近 60公里，为的就是

找一个合适的取景地。

归根到底，面对形形色色的投

资者，考验的还是招商员的综合素

质。“一个优秀的招商员，没有三五

年的磨练，是找不到感觉的。”这句

话是对招商员的鞭策和提醒。干这

一行，必须始终让自己处于学习的

状态。吉毅笑称，自己最享受在飞

机上的时间，这时候可以不受任何

电话的干扰，专心地学习。在自身

能力不逮的情况下，招商员还会借

助基金公司的力量，帮助自己进行

大数据分析。“我们特别喜欢和基金

公司合作，这些公司就像是我们的

‘智囊团’和编外资深招商团队。”

始终让自己处于学习状态
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